
Guantánamo: guapo para el trabajo y grande en
solidaridad

Por los municipios de Manuel Tames y de Yateras, inició el Primer Secretario
del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel
Díaz-Canel Bermúdez, el segundo ciclo de los recorridos de la Dirección del
Partido por los territorios del Alto Oriente cubano. Lo acompañó el miembro
del Buró Político y secretario de Organización del Comité Central, Roberto
Morales Ojeda.

René Tamayo León, 29 de Mayo de 2025

MANUEL TAMES, Guantánamo.- En el sector agroindustrial azucarero necesitamos romper viejos
conceptos, sembrar y sembrar, cortar toda la caña vieja, moler hasta cuando permitan las condiciones, y
producir no solo azúcar, sino también mieles, alcoholes, alimento animal, rones y otros derivados, y
electricidad, en zafra y fuera de ella, para aportar al SEN; todo eso permitirá la recuperación de esta
agroindustria y pagar mejores salarios sus trabajadores.

Así lo señaló el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel
Díaz-Canel Bermúdez, en la UEB Derivados de la empresa azucarera Argeo Martínez, enclavada en el
municipio guantanamero de Manuel Tames.

Luego de tener el día anterior una intensa jornada de trabajo en Santiago de Cuba, el mandatario
prosiguió este jueves, junto al miembro del Buró Político y secretario de Organización del Comité
Central, Roberto Morales Ojeda, los recorridos de la Dirección del Partido por los territorios para
intercambiar en directo con las bases, con los colectivos de trabajo y el pueblo en las calles.
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Por Manuel Tames, municipio que colinda con la cabecera provincial, comenzó así el segundo ciclo de
visitas a los municipios del Alto Oriente cubano, que esta vez incluyó a Yateras.

Fue una jornada de trabajo en el que también fue acompañado por el primer secretario del comité
provincial del Partido en Guantánamo, Yoel Pérez García, la gobernadora Alis Azahares Torreblanca y las
principales autoridades locales en una y otra jurisdicción.

En la destilería del Argeo Martínez, como aún le dicen los viejos,  el Jefe de Estado constató los
productos que aquí se generan, entre alcoholes, mieles proteicas para alimento animal, bioproductos
para la agricultura como el Levame y rones ligeros, entre otros en los que ahora prevén incursionar,
como vinagres y licores.

La UEB está lejos de cumplir los planes de producción, debido a limitaciones energéticas y el abasto de
mieles finales debido a la baja molienda del central, también alejado de las proyecciones de fabricación,
pero en ambos colectivos la voluntad es seguir trabajando y reducir la brecha entre lo planificado y lo
entregado.
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Tras indagar sobre varios parámetros de produccion y las alternativas que están dando los azucareros
del Argeo Martínez, Diaz-Canel comentó que son muchas las potencialidades que hay en la empresa,
pero para eso, insistió, debemos producir azúcar y diversificar, y los exhortó a mantener la vitalidad de
las calderas y el turbogenerador del central durante el verano para aportar energía al SEN, utilizando
otras fuentes de biomasa, para lo que hay un proyecto, le dijeron, con el aserrín.

OYE-OLLA, DEIDADES Y HUMANISMO

La finca de 34 hectáreas Oye-Olla es gestionada por el joven Roidelis Rodríguez Ramírez, un devoto de
la religión Yoruba, devenido agricultor, aunque es graduado de Informática. Su culto al humanismo y la
solidaridad lo obliga a donar el 20 por ciento de sus producciones a centros sociales y personas en
situación de vulnerabilidad, y el resto, a través de los canales establecidos, los comercializa a la
población a precios nunca abusivos.



Hasta allí llegó el Presidente, quien recorrió junto a Roidelis algunas de las áreas, constató la buena
preparación de tierras que hace el campesino y conoció sobre diferentes proyectos de desarrollo que
este atiende, desde una mayor imbricación entre agricultura e informática como la donación de fondos
y esfuerzo propio para la construcción de varias casas para familias afectadas por anteriores eventos
climatológicos.

Del trabajo ejemplar en la finca Oye-Ollá, hablaría más tarde Díaz-Canel a los habitantes de la
circunscripción No. 7 del Consejo Popular Jamaica, a quienes invitó a conocer más de esa experiencia
en el propósito de alcanzar el autoabastecimiento local.
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El Reparto Económico, que abarca la circunscripción No. 7, es una comunidad en transformación en la
que se han resuelto viejos planteamientos de la población y otros quedan pendientes, pero su gente no
pierde el optimismo ni las ganas de hacer.

En medio de sinceras muestras de cariño, Díaz-Canel informó a los jamaicanses sobre preocupaciones
actuales, como las limitaciones eléctricas, pero también sobre las soluciones que van dando luces.

Sobre la producción agropecuaria y la necesidad de incrementar la oferta de alimentos desde
soluciones locales, señaló que, según le habían informado, Guantánamo es una de las primeras
provincias que cerró las áreas sembradas, según los percápita establecidos por habitantes, en plátano,
boniato, yuca y malanga y ñame, un buen ejemplo que reconoció.

Como parte de su recorrido por el barrio en transformación El Económico, del Consejo Popular Jamaica,
el Presidente se llegó también hasta el círculo infantil Campanitas de Cristal. Con una matrícula de 166
niños, ahora a plena capacidad, el centro es una referencia para la provincia, y el cuidado de sus áreas va
a la par del esmero que prestan educadoras y auxiliares a las niñas y niños del primero al quinto año de
vida.



El recorrido por el municipio Manuel Tames finalizó ya avanzada la mañana con la inauguración, por
Díaz-Canel, de la miniindustria El Palmar, perteneciente a la CCS Angel Bauzá Calvo. Era un local que se
mantuvo cerrado como almacén durante varios años y que fue reclamado por la base productiva, en
una anterior visita del Presidente, para poner la fábrica, por lo que su indicación de entonces quedaba
cumplida.
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El mandatario llamó, ahora, a aprovechar bien cada cosecha de frutas y no parar, y diversificarse en la
medida de lo posible para hacer sostenible las producciones, brindar más y variados surtidos a la
población e incrementar los ingresos de los trabajadores.

EN YATERAS SIEMPRE SE GUAPEA

En Yateras, la visita comenzó por el consejo popular Felicidad, donde intercambió con decenas de
vecinos en una de las entrecalles de esta comunidad montañosa, donde se habló de la larga tradición y
compromiso colectivo que aquí prevalece y que en los últimos diez años ha permitido, con el concurso
de todos: 

—Reparar ocho de los nueve centros educacionales que tienen; el noveno será intervenido este año.

—Rehabilitar sus cinco consultorios y el policlínico, y construir una sala de rehabilitación.

—Levantar un Joven Club de Computación.

—Inaugurar un grupo electrógeno, que se hizo en un fin de semana, como todas las otras obras, con el
concurso de los habitantes de la comunidad.

De la COVID para acá, los vecinos de Felicidad de Yateras, liderados por el presidente del consejo
popular, Sergio Ramírez, han puesto en marcha:

—Un nuevo acueducto, que abastece a 4 500 de los 5 623 habitantes de la comunidad y que se hizo en
las lomas, con la gente del pueblo subiendo las cosas para allá arriba.

—Una torre de telecomunicaciones 4G, levantada en 2024 por brigadas especializadas y la gente. La
instalación está a la espera de algunos detalles eléctricos.

—Una micro industria que permitirá elaborar pulpas de frutas a partir del acopio a productores de la
vecindad, que antes perdían gran parte desus cosechas.
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Entre los nuevos proyectos de la gente de Felicidad de Yateras, ahora está una oficina bancaria en un
local para el que se autorizó un cambio de uso y que les evitará viajar 17 kilómetros hasta Palenque, la
cabecera municipal, para hacer trámites bancarios y recibir otros servicios. A finales de julio se
comenzarán las obras para inaugurarla antes de que termine el año.

La comunidad también gestiona la  habilitación de un círculo infantil para cubrir las necesidades de las
familias, que han sido aliviadas en parte por una casita infantil inaugurada por la empresa agroforestal
municipal, también visitada por el Presidente, y que tiene una capacidad para 30 niños y niñas.

La unidad del barrio, decía Sergio, delegado del Poder Popular por casi 25 años, es lo que ha permitido
todo esto, que «no es todo, es poco para lo que necesita la población, pero demuestra que la Revolución
siempre está aquí presente».

El Presidente ponderó el ejemplo que están dando los lugareños y, tras abordar y explicar estrategias
del país para enfrentar las actuales limitaciones, insistió en que saldremos adelante con trabajo, con
nuestro propio talento y esfuerzo.

La visita de Díaz-Canel a Felicidad de Yateras fue un verdadero acontecimiento, al punto que debió
parar varias veces para saludar al pueblo y hacer una larga estancia en la escuela primaria Eduardo
René Chivas Rivas, donde más de 200 niñas y niños salieron al patio y los balcones a recibirlo, y luego no
lo dejaban salir hasta que se hiciera fotos con este y aquel grupo de alumnos y maestros.
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